
GACETA DE LA REGENCIA

DE ESPAÑA É INDIAS

DEL MARTES 23 DE ABRIL DE 1811.

PORTUGAL.

Lisboa 12 de abril. El ministro inglés en esta corte Mr. Carlos Stuart ha dirigido una nota al ministro de estado D. Miguel Pereyra Forjaz, participándole haber llegado al puerto de Lisboa 5532½ quintales de bacalao destinados por el gobierno británico para socorro de los pueblos de las provincias devastadas por el enemigo comun; y el ministro ha dado las órdenes convenientes para que se haga la distribución del modo mas útil á los pueblos y mas conforme á las intenciones de S. M. B.

Las cartas particulares hablan de algunos pormenores relativos á la retirada del ejército frances de Massena. En una de Fornos de Algodres de 23 de Marzo se dice que un destacamento enemigo que habia entrado en Maceira, fué acometido y dispersado por una partida, menor en número, del regimiento de caballería portuguesa número 11. El coronel Wilson, que ocupa á Figueiro, sabiendo que el enemigo con 500 infantes y el regimiento de caballería 26 pasaba el Mondego en el vado de Ferraria, cayó sobre él en Figueiro, y le hizo repasar el vado, causándole la pérdida de 7 muertos, 16 prisioneros, 5 caballos, 36 acémilas y 4 bueyes, sin tener por su parte mas que 2 heridos. De Celorico escriben el 30 de marzo que los franceses se mantuvieron en Guarda hasta el 29 en que fueron atacados y huyeron precipitadamente. En el mismo dia se les cogieron junto á Alverca 37 hombres y un oficial, y cerca de 400 hombres y un oficial en Avelans de la Ribeira.

Los papeles ingleses que ha traído el último paquebot, alcanzan hasta el 20 del pasado. Refieren con extension la sesion de la cámara de los comunes del dia 18, en que se leyó el mensaje del príncipe regente sobre que se le concediese un millon de esterlinas para continuar empleándolo como subsidio para las tropas portuguesas. Leído el mensaje, el canceller del tesoro pronunció un excelente discurso en que probando primeramente que el valor y la disciplina del ejército portugues habia llegado á un punto que excedia á las esperanzas que desde luego se habian concebido, y reflexionado despues que las rentas públicas

de Portugal debian haberse disminuido mucho por la invasion del enemigo, propuso que se concediesen á S. A. R. dos millones en lugar de uno, para aquel objeto. -- Despues de algunos debates, fué adoptada la proposicion.

ESPAÑA.

Tarragona 24 de febrero. Se ha recibido un parte de D. Marcos Antonio Iglesias fecho en Colldejou el 20 de este mes, y en substancia dice que noticioso de que el enemigo se hallaba en Prat-dip, marchó inmediatamente sobre él, y habiendo andado en una hora mas de dos leguas que dista de aquel este pueblo, mandó romper inmediatamente el fuego para descubrir las fuerzas del enemigo. Visto que consistian en unos 100 infantes y algunos caballos, mandó al capitan D. Martirian Puig que con su compañía los atacase dentro del pueblo mientras que él seguia con la otra que le quedaba. Puig los atacó con tal intrepidez que no les dexó ampararse de un antiguo castillo que hay en las inmediaciones, pero no se pudo estorbar que ocupasen una altura, donde pretendieron en vano hacerse fuertes: arrojados de ella ganaron otras y otras, pues el terreno es tal que á cada 200 pasos presenta alturas y recodos rodeados de peñas que les servian de parapetos é impedian que fuesen flanqueados. Así es que en legua y media que se les persiguió, se parapetaron mas de veinte veces, y siempre desalejados, lograron al cabo retirarse, aunque con pérdida de 2 hombres y un caballo que se les cogió, y varios muertos y heridos que se les vió conducir en bagages: ademas logramos quitarles 2 prisioneros que nos habian cogido al principio de la accion. Por nuestra parte solo ha habido un muerto, y herido el bizarro capitan Puig, á quien recomienda Iglesias muy particularmente, así como al subteniente D. Juan Roure, al cabo primero Francisco Vidal, y al soldado Lorenzo Masanellas, que mandado retirar contra su voluntad de la accion por estar herido, no cesó de correr por las filas animando á sus compañeros.

Del 9 de marzo. El 5 del corriente se publicó de orden del comandante general marques de Campoverde el aviso siguiente: "El mariscal de campo D. Juan Courten me da parte verbal por medio de un oficial que á el efecto llegó anoche diciendo, que en el dia anterior habia batido los enemigos del Platé y pueblos del Perelló, persiguiéndolos hasta la venta de la Ampolla, con una pérdida considerable: lo que se manifiesta al público, entretanto que espero los detalles de la accion para publicarlos. Tarragona 5 de marzo de 1811. Campoverde."

El 2 de este mes á las 10 de la mañana se abrió el nuevo congreso de Cataluña, á que asistieron los diputados de los corregimientos de Vich, Gerona, Villafranca, Manresa, Tarragona, Puigcerdá, Cervera, Mataró, Lérida y Talam. Se esperan los diputados de los corregimientos de Barcelona y Figueras: en el de Tortosa no ha podido hacerse el nombramiento como en los restantes del principado.

Salamanca 8 de marzo. El 24 del pasado un destacamento de Don Julian Sanchez hizo prisionero entre Toro y Salamanca al conde de

Sabugal, mayor portugués al servicio de la Francia, con un ordenanza, un criado y 11 hombres, incluso un sargento del 7.º de cazaderes.

El 26 del mismo recibió el general, comandante de esta ciudad, cartas de Bessieres, en que le decia estaba autorizado para anunciarle que el emperador hacia marchar 200000 hombres de la confederacion del Rhin á las fronteras de Polonia, donde ya tenia otros 60000, y que la misma direccion deben llevar otros 20000 que saldrán de lo interior de Francia, dando por motivo el descontento de Bonaparte por los tratados que ha hecho el emperador Alexandro con otras potencias. Un edecan de Bessieres ha añadido que la guerra seria contra Rusia, y tal vez contra la Puerta y Prusia, y que el Austria ayudará á Bonaparte con 200000 hombres. Los franceses estan llenos de temor con estas noticias, que no les dexan esperar socorros; pero en particular se consuelan con que podrán ser enviados á hacer la guerra á otra parte y no continuarla en España.

El 1.º de este mes llegó aquí un edecan de Massena que viene de Paris. — Se habla de destruir las fortificaciones de Almeyda y Ciudad-Rodrigo, y de que entre las tropas que marchan á Polonia van los regimientos que han formado de nuestros prisioneros. — Estos dias han venido varios oficiales desde Burgos con comision, segun se ha dicho, de formar cuerpos de españoles, con cuyos rumores se van los mozos á reunirse á nuestros exercitos.

Madrid 20 de marzo. Ayer 19 salió para Francia el convoy que se habia dicho saldria el 18. Van en él les prisioneros que habia aquí, incluso algunos oficiales que han cometido la baxeza de jurar al rey intruso, á quienes no ha valido su delito para evitar la suerte de prisioneros, quedando á un mismo tiempo sin honor y sin libertad. Van tambien 160 carros de soldados franceses heridos ó inutilizados; 4 generales franceses, varias familias de la misma nacion, y el ex-comisario regio Aranza. Escoltan el convoy 2000 infantes y 200 caballos con alguna artillería.

En la misma mañana salieron por la puerta de Atocha 150 dragones, 50 de los contra-empecinados y 3 cañones. A las 11 entraron de Leganes y los Carabancheles 250 infantes, y poco despues el correo de Andalucía. Las cartas de Sevilla alcanzan hasta el 9, y refieren desembarcos de tropas nuestras en algunos puntos de levante y poniente.

Ayer 25 mismo se revocó inopinadamente la orden que se habia dado el anterior para que hubiese corte. Se dice que José está malo: lo cierto es que no sale de palacio, y que está muy triste, habiéndose notado, tanto en él como en sus cortesanos, que la toma de Badajoz no ha producido el regocijo que han producido ventajas mucho menores en otras ocasiones. Se dice que esto nace de persistir Napoleon en el proyecto de agregar la España á su imperio; pero otros creen que el motivo es diverso, aunque no pueden atinarlo. — José que no pierde ocasion de grangearse alguna popularidad, ha dado 100 reales para que en celebridad de sus dias se repartan á los pobres de las parro-

quias : pero en esto solo ha logrado dar idea de la mezquindad de de su corazon, destinando una cantidad tan corta para un pueblo de tanto vecindario, y que sufre hace tanto tiempo tan grandes y continuas exâcciones.

Sevilla 23 de marzo. Un batallion que habia salido para los Puertos, ha tenido orden de volver de resultas de un pliego venido del condado de Niebla, para donde han marchado hoy mismo 2^o infantes y 200 caballos con el duque de Aremberg, 2 cañones de montaña y un carro de cartuchos. El pueblo ha comprendido la causa de este movimiento por haberse divulgado la noticia de que ha desembarcado en Palos un cuerpo numeroso de tropas nuestras ; lo que junto con haber visto entrar esta tarde de hácia aquel lado varias partidas de soldados de á pie y de á caballo, unos sin armas y otros á pie, y la displicencia que se nota en franceses y afrancesados, ha producido una alegría extraordinaria. — Hoy ha llegado tambien Reding el gobernador de Utrera, que acosado y temeroso de las partidas de patriotas ha tenido que venirse á Sevilla.

Del 24. Han marchado á Utrera 140 infantes en busca de la partida del Capuchino. Ocho gendarmas que salieron á perseguir otra que habia llegado á los palmares de Torreblanca, han vuelto sin otra ventaja que traer uno de ellos la cabeza y un brazo rotos. — Por la tarde han entrado cerca de 400 prisioneros nuestros, cogidos por las tropas de Victor poco ántes de la batalla de Chiclana, entre ellos 14 ó 15 oficiales : muchos son walones.

Del 25. Se han suspendido los embargos que estában hechos para que marchasen refuerzos al condado de Niebla : se ignora el motivo de esta suspension, pero es regular proceda de un correo que ha llegado de aquella parte, y que, segun dicen, ha traído la noticia de que Aremberg ha entrado en Moguer y que los nuestros se han retirado á Palos.

Del 26. El convoy que ha salido hoy para Córdoba, lleva varios equipages de franceses y partidarios suyos, y 250 hombres de escolta. — Ha marchado á Badajoz el regimiento de infantería número 100 con 6 carros de vestuario, arroz y vino. Van tambien D. Ignacio de Cáceres nombrado prefecto de Badajoz, D. Francisco Teraa para intendente y D. Lorenzo Ayilon para comisario general de policia en Zafra.

Del 27. Se han escapado 150 de los 400 prisioneros que llegaron el 24.

Del 28. Hoy se han hecho pruebas de nuevos mixtos incendiarios, pero han salido muy mal. — Han salido para el Condado con la mayor presa 4 cañones, 2 obuses, 14 carros de municiones, 250 infantes y 45 caballos : y han entrado los prisioneros nuestros hechos en Palos é sus inmediaciones, con grande sentimiento del pueblo, que ha sido mayor por verlos tan buenos mozos y tan bien vestidos.

Del 30. Las justicias de Coria y la Puebla han sido presas : todavia no se sabe la causa.

Del 31. Hay noticia de que Sebastiani está gravemente enfermo y aun desahuciado. Un edecan de Soult salió anoche en posta para Granada, y se asegura que lleva la comision de hacer venir tropas, respecto á

que los 7500 franceses que hay en Extremadura tienen harta en que entender en aquella provincia. -- Hoy ha llegado la agradable noticia de la reconquista de Campomayor por el ejército aliado.

Del 1.º de abril. Esta madrugada se ha hecho salir á todos nuestros prisioneros y aun á los franceses heridos que pueden marchar. La direccion es á Córdoba, donde se trata de reunir todos los prisioneros para llevarlos juntos. -- Hemos visto entrar una porcion de heridos de las tropas de Sebastiani, y ha salido un oficial para Andujar con comision, según aseguran, de disponer se hagan acopios de víveres.

El bárbaro Soult ha mandado se vuelva á publicar el atroz decreto que expidió en 7 de mayo del año pasado contra los soldados de los ejércitos españoles, á quienes dice se tratará como bandidos, pasando por las armas á cuantos se cogieren y dexando sus cadáveres expuestos en los caminos públicos. Además se ha circulado impresa en frances y firmada por Gazan, gefe del estado mayor del ejército, una lista con nombres y apellidos de 12 oficiales españoles y alguno ingles que se han escapado de las prisiones, los cuales, según allí se expresa, deben ser arcabuceados si se les coge. Esta inhumanidad y falta de respeto al derecho de la guerra no tiene exemplo en la historia de los pueblos civilizados: y es de esperar que nuestro gobierno legítimo trate del remedio, haciendo cumplir estrictamente el decreto de represalias dado en 15 de agosto en contraposicion de el de Soult. Un sistema inexorable de represalias es, con efecto, la barrera que debe contener y contendrá seguramente la ferocidad de los gefes enemigos.

Del 4. Ayer entraron del Condado de Niebla 8 carretas de heridos; otros han venido montados. Se han empezado á construir 3 baterías enfrente de la Cartuja, y según estas y otras disposiciones parece que temen los franceses verse atacados en Sevilla. -- Todos los juramentados han salido para el Condado, y 600 franceses para los Puertos. -- El gefe Remond que llegó ayer, va á salir para Ronda con 100 hombres de refuerzo: se dice que no va á gusto suyo.

Corren aun entre los mismos franceses voces acerca de la declaracion de Rusia contra la Francia, insurreccion de Italia, fuga de Murat, ocupacion de Génova por los ingleses y otras, cuyo fundamento y valor se ignora. Las personas sensatas, enseñadas por la experiencia, miran con poco aprecio estos rumores, sembrados á propósito muchas veces para que el desengaño subiguiente produzca por contraposicion mayor desaliento en los patriotas.

Gausin 1.º de abril. Sumario de los sucesos ocurridos en la serranía de Ronda durante el mes de marzo de 1811.

Luego que el general Valdenebro envió las partidas de tropa reglada de su mando á reunirse con el ejército que salió de Cádiz el 26 de febrero, dió órdenes á los patriotas para que ocupasen los puntos de la Sierra, y aparentasen á la guarnicion de Ronda mucha fuerza en todas las avanzadas, mientras él cubria con otras partidas los puntos de la costa y el de Gausin. Los patriotas destinados á observar á Ronda, no satisfechos con hacer fogatas, tirar cohetes, tocar tambores y

hacer otras señales como para combinar grandes ataques, baxaron muchas veces de las crestas de los montes á lo llano, aproximándose á la ciudad, é insultando á los franceses hasta obligarlos á salir de sus parapetos y empeñar varios combates. En 18 dias se cuentan 14 ataques entre chicos y grandes, y en todos fueron arrollados y encerrados en Ronda los enemigos.

En el dia primero de marzo, irritado el baron del imperio Beausain, gobernador de la plaza, sale con la caballeria á castigar el atrevimiento de los serranos, se dirige á la parte oriental, cambia despues rumbo con rapidez hácia el N., y envuelve á los patriotas y milicianos. Estos pelean con denuedo, dan muerte á Beausain, se abren paso á puñaladas, y solo quedan prisioneros el teniente Cea, natural de Benaocaz, y 7 milicianos de los de su partida. Furiosos los enemigos al ver muerto á su jefe, desfogan su arroj y cobarde brutalidad, acuchillando, mutilando, y sacando los ojos, ántes de matarlos, á estos valientes guerreros, dignos de mejor suerte; y no faltaron algunos españoles indignos, que mancharon tambien sus manos con la sangre de estos mártires de la patria. Mientras aquellos verdugos hacian el sacrificio, otros sepultaban al difunto baron con toda ceremonia en el fuerte de la Torrecilla, poniéndole una onza de oro y otras cosuelas en la sepultura con arreglo á su última disposicion. En esta refriega tuvieron parte los patriotas de Cortes, Benaojan, Montejaque y pueblos adyacentes.

Repitiéndose los ataques por la banda del S., y queriendo el nuevo gobernador vengar la muerte de su antecesor, peleó en el arroyo de las Culebras el 5 de marzo con las partidas de Cartagima y pueblos inmediatos, y una bala de escopeta le quitó la vida.

El dia 6 las partidas de Jubrique, Genalguacil y Farajan con sus respectivos comandantes, la de Alpandeire, que ademas de su caudillo D. Diego Carrasco llevaba al frente á su alcalde D. Cristobal García Urrego, y las de otros pueblos, baxaron por el puerto de Arrebatacapas á los llanos de Fuente de la arena á provocar á los franceses de Ronda. De una batería de cañones y obuses, colocada en una heredad inmediata á la poblacion, empezaron á tirar granadas; pero los serranos las sorteaban, y arrojando sus mantas y monteras al ayre, daban señales de burla y desprecio. Hasta las serranas vinieron este dia á ser testigos del arrojo y valor de sus maridos. Algunos patriotas, impacientes al ver que no salian los enemigos, asaltan las tapias de la heredad, dan muerte á varios, se fortifican, y son reforzados con 200 hombres. Al cabo de 6 horas de tiroteo, cuando ya se acababan el dia y las municiones de los serranos, se trató de proteger la retirada de los que habian entrado en el olivar con tanta osadía. Pedro Paulo García, patriota de Alpandeire, mató á un frances que se adelantaba, y entretuvo á los otros mientras se retiraban sus compañeros. No hubo en esta ocasion mas desgracia que una leve herida que recibió el comandante D. Diego Carrasco.

El 12, estando el presbítero D. Juan de Peralta con la partida de

patriotas de Cortés apostado en Montejaque, á una legua de Ronda, fué atacado por los enemigos: destacó para recibirlos al sargento José Reviriego con una guerrilla de 20 patriotas, que les hizo frente, mientras que 5 hombres hacían la misma operación por el peñon de Murres. En esto D. Bernabé Orellana se reunió á Peralta con su partida de Montejaque; y sin embargo de la superioridad del enemigo, lo recibieron con firmeza y lo rechazaron. Atacados segunda vez, Pedro Romero, de la partida de Cortés, mata á un oficial francés, y poniendo mano todos los patriotas á los puñales, arrollan al enemigo: este recibe crecidos socorros y embiste de nuevo; Peralta, recelando ser envuelto, se retira sufriendo un vivo fuego, hasta que él en persona con 15 patriotas sube á la sierra del Tasajo y desaloja á 50 enemigos; da una caída y se disloca una pierna: mas el valeroso serrano Juan Bernal le toma sobre sus hombros para que siga mandando interin le proveen de caballo; acuden los patriotas de Benaojan, crece el ardor en los nuestros y el miedo en los contrarios, que al fin huyen vergonzosamente, y perseguidos se encierran en Ronda. Esta contienda duró 6 horas. Encontramos en el camino 9 muertos, varios despojos y muchos regueros de sangre. Se asegura fueron 60 sus heridos: nosotros tuvimos un muerto y 7 heridos.

Los franceses han tenido en los 14 ataques 134 muertos, heridos á proporcion, y 43 prisioneros: nuestra pérdida se reduce principalmente á los 7 milicianos y al inmortal Cea que perecieron á manos de la cobardía de crueldad del enemigo.

Del 12 al 20 reunidas una partida de Cruzados y 2 de patriotas, hicieron en Hardales 70 prisioneros, entre los cuales habia 14 cívicos que inmediatamente fueron pasados por las armas. — En estos mismos días baxó una columna enemiga por la costa, y sorprendió á los patriotas apostados en Estepona: aunque perecieron algunos, los restantes se abrieron paso con mayor daño de los enemigos, y unidos á otras partidas baxo la direccion del general Valdenebro, cubrieron la entrada de la Sierra por Casares. Los enemigos de rechazo baxaron á S. Roque, en donde saquearon é hicieron lo que acostumbran, volviéndose la costa arriba sin haberse atrevido á entrar por Gausin ni otro punto alguno, á vengarse de los serranos que tan malos ratos les habian dado en los dias anteriores.

El dia 24 las tropas de la guarnicion de Ronda reforzadas con otras de Málaga, acometieron á Benaojan y Montejaque; pero encontrando mas resistencia de la que esperaban, retrocedieron los unos á Ronda, y los otros en número de 800 con muchos bagages á Zahara, siguiéndolos en observacion las serranos.

El 25 los enemigos hicieron otra incursion y al mediodia estaban ya tiroteándose con las apostadas en la Puebla del Basque. De todo se iba dando avisos á la junta superior territorial y al general Valdenebro. Al anochecer llegaron los enemigos á Ubrique, adonde el expresado general mandó que acudiese el regimiento provincial compuesto de 400 hombres; pero quando llegó, los enemigos iban ya rechazados hácia

Ximena. Unos 20 granaderos les continuaron tirando por lo espeso del monte hasta que pasaron el Guadiaro, matándoles 13 hombres, e hiéndoles muchos.

El 27 al amanecer una columna enemiga, circuyendo la Sierra y rodeando mas de 20 leguas, se presentó de improviso con un obus y varios pedreros á sorprehender á Gausin cuyo castillo guarnecian solos 17 hombres: estos hicieron fuego con 2 pequeños obuses, matando 5 franceses del primer tiro. Segun iba entrando el día, iban llegando al sonido de los caracoles varias cuadrillas de patriotas. El general Valdeñebro daba las disposiciones convenientes para cubrir el camino de Ronda, reforzando los puntos donde era mayor el peligro; y los enemigos no pudieron hacer otra cosa que saquear en la entrada del pueblo algunas casas, sin causarnos mas desgracia que la muerte de un artillero que por inconsiderado valor se subió al parapeto, despreciando el fuego de los enemigos, y un patriota herido. Entró la noche, y al amanecer del 28 se retiró el enemigo hácia Manilba perseguido por los nuestros. En esta jornada dexó en el camino 40 muertos y muchos regueros de sangre que indicaban el gran número de sus heridos. A los patriotas se les acabaron los cartuchos, y por esta razon no siguieron mas el alcance. Quizá hubiera sido totalmente derrotada esta columna francesa, si la española que estaba en Ximena, una legua del paso de los enemigos, y era de doble fuerza, hubiera atacado á la enemiga por la reaguardia, para lo que se le pasó aviso.

ARTICULO DE OFICIO.

Habiéndose dirigido el teniente del escuadron de Ubrique D. Francisco Berza con 30 caballos á hacer un reconocimiento sobre los campos de Xerez el dia 8 del corriente, encontró en la vega de Layna, frente de la Cartuja, 12 soldados franceses de infantería que hizo prisioneros, y presentó al teniente coronel D. Idefonso Matirido Monasterio, gobernador de Alcalá de los Gazules, con un reo prófugo de la cárcel de Algeciras que aprehendió igualmente. — Añade el gobernador en el parte que da con fecha del 9 al brigadier D. Antonio Begines de los Rios: “Acaba de pasarse un trompeta frances. Como todos declaran que se hallan á media racion, y se ven precisados á buscar el sustento, hago salir esta tarde una partida de patriotas montados para que recorran el campo de Xerez, por si pudiesen coger algunos otros.

Buques que han recogido correspondencia en la administracion de correos de Cádiz durante la semana finalizada en 20 del corriente.

Para la Coruña: bergantin correo, la Aurora. — Para levante postal correo la Paz, con la correspondencia de los reynos de Murcia y Valencia, principado de Cataluña, y provincias internas. — Para Algeciras: barca de S. M. Cayman. — Para Ayamonte, místico S. Francisco de Paula.